



ELIMINAN AL CAMPEÓN AVANZAN RAYADOS

América está en semifinales al derrotar 4-2 (5-4 G) a Tigres; enfrentará a Morelia. (1C)
 Monterrey empata 1-1 con Santos en el TSM para avanzar con global de 6-3. (1C)

el IMPARCIAL



LUNES 2
 de diciembre de 2019, Oaxaca de Juárez, Oax. **El mejor diario de Oaxaca**

Director y Gerente General:
 Benjamín Fernández Pichardo

Año LXIX / No. 25,315

El Imparcial de Oaxaca @ImparcialOaxaca

Edición: 46 páginas / Precio \$10.00

RETIRA PROPUESTA

NO MÁS IMPUESTOS, DICE MURAT

Mi gobierno ha privilegiado el diálogo, señala, luego de reunirse con representantes de cámaras empresariales

MIGUEL ÁNGEL MAYA ALONSO

Mediante un video publicado en su cuenta de Twitter, el gobernador del Estado, Alejandro Murat Hinojosa, anunció el retiro de la propuesta para reformar la Ley Estatal Hacendaria, con lo que se proponía la creación nuevos impuestos de la entidad.
 "Hoy (ayer) me encuentro con todas las cámaras empresariales de Oaxaca, después de un proceso de consulta, en donde mi gobierno ha privilegiado el diálogo y por supuesto, esa gran capacidad para escuchar y valorar el sentir del sector empresarial oaxaqueño, quiero decirles que hemos llegado a un acuerdo, para que retiremos la propuesta de incremento de impuestos que le he mandado a la Cáma-



El gobernador Alejandro Murat Hinojosa anuncia que retira la propuesta de nuevos impuestos.

ra de Diputados".
 Los impuestos que se proponían crear corresponden al ejercicio de las profesiones, sobre la venta final de bebidas alcohólicas, sobre la Prestación del Servicio de Hospedaje, sobre la extracción de materiales de remediación ambiental, además de la contribución para la reconstrucción de los sismos del 7 y 19 de septiembre del 2017.
 "El día de mañana (hoy) a primera hora se lo haré saber al Congreso de nuestro Estado y seguiremos trabajando juntos, en equipo a favor de su grandeza", aseguró Murat Hinojosa en el video en el que lo acompañaron dirigentes de organismos empresariales.

Para las bebidas alcohólicas se pretendía imponer un impuesto de 4.5 por ciento para el consumidor final, medida que fue rechazada por los empresarios de la industria del mezcal, pues esta bebida se convertiría en las más caras del país.
 "Se propone reformar el artículo 55, del mismo ordenamiento legal, que tiene por objeto un aumento en la tasa para el cálculo del impuesto Sobre la Prestación de Servicios de Hospedaje, que pasará del 3 por ciento que contempla su texto vigente, al 6 por ciento, ello con el objeto de destinar el porcentaje que se propone incrementar a la promoción turística del Estado", resalta la propuesta de reforma enviada por el Ejecutivo Estatal, misma que fue cancelada.
 El ejecutivo estatal sugería un impuesto del 4 por ciento sobre el ejercicio de las profesiones que tenía por objeto gravar los ingresos derivados de la realización de actividades en el ejercicio de alguna profesión, arte o actividad deportiva, cultural o prestación de algún servicio mercantil, prestado por personas físicas, aplicando la tasa del cuatro por ciento, siempre que la prestación del servicio no cause el Impuesto al Valor Agregado.

NACIONAL



DENME UN AÑO MÁS: AMLO

Al cumplir un año al frente del Gobierno federal, el presidente Andrés Manuel López Obrador pidió un año más para consolidar sus proyectos y asegurarse de que sus opositores no puedan revertirlos. "¿Cuánto tiempo necesitaremos para consolidar la obra de transformación? Pienso que un año más, es decir, en diciembre de 2020 ya estarán establecidas las bases para la construcción de una patria nueva", dijo acompañado de su esposa, Beatriz Gutiérrez Müller en el Zócalo de la Ciudad de México. **INFORMACIÓN 13A / 16A**

Irrumpe Juquila en celebración de la 4T, en la Plaza de la Danza

Exigen a los diputados de Morena buscar una solución en el conflicto que sostiene con Yaitepepec

ANDRÉS CARRERA PINEDA

EN EL marco del primer año de Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, en la ciudad de Oaxaca, una protesta de habitantes de Santa Catarina Juquila, empañó el evento de sus seguidores en la Plaza de la Danza.

Con la finalidad de celebrar los primeros resultados del actual gobierno federal, los senadores, diputados federales y locales, convocaron a sus simpatizantes para seguir la transmisión en vivo el primer informe, sin embargo, un grupo de manifestantes impidió esta actividad.
 El inicio de la transmisión estaba programada en punto de las 10:00, por lo que al lugar ya habían acudido diferentes actores políticos, así como algunos seguidores de diputados y ediles.
 Pero poco antes del inicio, un grupo de habitan-



Habitantes de Juquila protestan en la Plaza de la Danza.

tes del municipio de Santa Catarina Juquila, arribó al lugar para manifestarse y exigir a los representantes populares la solución inmediata del conflicto agrario que mantienen con Santiago Yaitepepec.
 Entre consignas de "queremos la liberación del Pedimento, Justicia, Juquila unido jamás será vencido, fuera Sosa, diputado escucha Juquila está de lucha", los pobladores tomaron el temple en espera de los organizadores. **INFORMACIÓN 12A**

PIDE ARZOBISPO DIÁLOGO

Ante el conflicto entre Santa Catarina Juquila y Santiago Yaitepepec, el arzobispo de la Arquidiócesis de Antequera-Oaxaca, Pedro Vázquez Villalobos, pidió que solucionen los problemas mediante el diálogo, pues es una forma de beneficiar tanto a turistas como a los oaxaqueños. **(12A)**

ENFRENTAMIENTO: 4 MUERTOS

Al menos cuatro muertos, dos lesionados, cinco detenidos, además de armas y vehículos asegurados, fue el saldo de un enfrentamiento que se dio ayer entre elementos policíacos y presuntos integrantes de la delincuencia organizada en San José Río Manzo, perteneciente a San Juan Lalana. **INFORMACIÓN 1G**

NACIONAL

TRANSÓ CUOTAS LÍDER DEL IMSS

El fallecido dirigente del Sindicato Nacional de Trabajadores del Seguro Social (SNTSS), Valdemar Gutiérrez Fragoso, desvió a sus cuentas e inversiones personales más de 348 millones de pesos procedentes de aportaciones gremiales y del IMSS. **(15A)**

Incendios y cacería acaban con felinos

CARLOS A. HERNÁNDEZ

LOS INCENDIOS forestales, crecimiento urbano y cacería furtiva han provocado desplazamiento de fauna y destrucción de flora en diversas zonas del estado, destacó Pavel Palacios Chávez, director en Oaxaca de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp).

En entrevista, el funcionario federal añadió que dichos factores inciden en que cuatro de las seis especies de felinos en México estén catalogadas en peligro de extinción

o amenazadas, entre éstos el jaguar y el tigrillo.
 Subrayó que otras especies en peligro de extinción, son el jaguarundi y el ocelote; y amenazadas, el puma y el lince, "a través del foto trapeo les damos seguimiento pero no hay un censo específico".
 Anotó que las amenazas de los felinos, son de diversa naturaleza y una de éstas tiene que ver con la destrucción de su hábitat, mediante el cambio de uso de suelo por la expansión de la frontera agrícola y pecuaria en las zonas rurales. **INFORMACIÓN 3A**



OPINIÓN

DE FRENTE Y DE PERFIL
 Ramón ZURITA SAHAGÚN

LA RESORTERA
 Francisco NAVARRETE

EL CALLA'O
 SALOMÓN JARA DICE QUE QUIERE SER GOBERNADOR, O DE PERDIDA PRESIDENTE MUNICIPAL

LA PÁGINA DEL LECTOR

REFLEXIONANDO



“Hasta que no tengan conciencia de su fuerza, no se rebelarán, y hasta después de haberse revelado, no serán conscientes. Ese es el problema.”

1984, de George Orwell

¡SÍGUENOS! @ImparcialOaxaca El Imparcial de Oaxaca ImparcialOaxaca.mx

VIDEO



EXHIBEN EN REDES LA LLEGADA DE ACARREADOS AL AMLOFEST

En las imágenes se observan a supuestos seguidores de AMLO, que llegaron en autobuses a la capital

BUZÓN CIUDADANO



PASIVA LA SECCIÓN 22 ANTE CELEBRACIÓN DE AMLO

La sección 22 nada más cuando le conviene es pueblo...

Jeiko Pérez Morales

Les van a dar su bono en la siguiente quincena todo lo hacen por interés el cartel de la 22

Benny Ramirez

Conveniencias igual q su patrón les dan todo lo q piden aunque se viole la actual ley educativa y todavía están tercos con implementar su plan alternativo de educación por temas facilotes para ellos y no el oficial y si no fueron hacer reclamos hoy es porq hoy le toca al patrón festejan todo en julio el gane en el primer informe festejo y hoy por un año festejo la misma línea hace la secc22

Mart Anvi

Qué bueno ya con lo que bloquearon en la semana fue suficiente descanso el domingo por favor

Elizabeth Leyva

Solo para no ser tan obvios en su apoyo a Murat...

Roberto Montes

CIENCIA Y TECNOLOGÍA

Prueba de ADN no define si canino de hace 18 mil años es perro o lobo

AGENCIAS

Madrid. El cuerpo de un cachorro canino de 18 mil años, hallado en una excavación en el suelo congelado de Siberia, desconcertó a los científicos porque las pruebas de ADN no definen si es lobo o perro.

Preservado por el permafrost, la nariz, el pelaje y los dientes del espécimen están notablemente intactos. Al utilizar la datación por carbono en el hueso de la costilla de la criatura, los expertos del Centro de Paleogenética de Suecia confirmaron que el espécimen había estado congelado aproximadamente 18 mil años, pero hasta ahora las pruebas exhaustivas de ADN no han demostrado si el animal era perro o lobo.

Por lo general es relativamente fácil notar la diferencia entre los dos, sostuvo David Stanton, investigador del Centro de Paleogenética.

Ya tenemos muchos datos,

con los que esperaba saber si fue uno u otro. El hecho es que no podemos sugerir si es de una población ancestral de perros y lobos, explicó, citado por la CNN.

Momento interesante en términos de evolución

Stanton agregó que el periodo del cachorro es un momento muy interesante en términos de evolución de lobos y perros. No sabemos exactamente cuándo se domesticaron los canes, pero puede haber sido de esa época. Estamos interesados en saber de qué se trata, o tal vez sea algo a medio camino entre las dos especies.

Otras pruebas podrían proporcionar más información sobre exactamente cuándo se domesticaron los perros, precisó Stanton. Se cree que los canes modernos han sido domesticados de los lobos, pero exactamente cuándo no está claro: en 2017, un estudio publicado en la revista Nature Communications encontró que los perros modernos fueron domesticados de una sola población de lobos hace 40 mil años.



a 40 mil años.

Por el contrario, un estudio de la Universidad de Oxford de 2016, publicado en la revista Science, sugirió que los perros

fueron domesticados independientemente dos veces de los lobos grises durante la era del Paleolítico, una vez en Asia y otra en Europa.

LA FOTO DENUNCIA



CAPTAN A 'TURISTA' ORINANDO DESDE TRAJINERA EN XOCHIMILCO

En el video subido por la cuenta de Twitter Qué Poca Madre, se asegura que esta persona es un turista que se encontraba con un grupo de amigos, sin embargo, la identidad del hombre no ha podido ser comprobada.

DIVISAS

DÓLAR USA	COMPRA	VENTA	EURO	COMPRA	VENTA	DÓLAR CANADÁ	COMPRA	VENTA
	\$19.02	\$19.86		\$21.52	\$21.55		\$14.70	\$14.71

EFE MéRIDES

1547.
Muere Hernán Cortés. Conquistó el imperio mexica y fue gobernador y capitán general de la Nueva España.

1867.
Entra en vigor la Ley Orgánica de Instrucción Pública y se crea la Escuela Nacional Preparatoria.

Día Internacional para la Abolición de la Esclavitud.

SANTORAL

HOY SE FESTEJA A:
San Adria
San Anselmo monje
Santa Aurelia
San Constantino abad
San Habacuc
Santa Mariana

EL CLIMA

OAXACA

Cielo medio nublado por la tarde con lluvias puntuales muy fuertes en Oaxaca, puntuales fuertes en Chiapas e intervalos de chubascos en Guerrero. Bancos de niebla matutinos en zonas serranas. Ambiente cálido y viento de dirección variable de 15 a 30 km/h y evento de "Norte" con rachas superiores a 70 km/h en el Istmo y Golfo de Tehuantepec.



NACIONAL

El frente frío No. 19 se extenderá desde el centro del Golfo de México hasta el norte de la Península de Yucatán. La masa de aire frío asociada mantendrá el ambiente frío a fresco sobre el norte, noroeste y oeste del país, backed por nieblas matutinas en zonas del occidente, centro y sur del territorio, así como evento de "Norte" con rachas superiores a 70 km/h en el Istmo y Golfo de Tehuantepec.



SIMBOLOGÍA

- Despejado ☀️
- Nubes y claros ☁️☀️
- Chubasco 🌧️
- Cubierto ☁️
- Llovizna 🌧️
- Vientos 🌬️☀️
- Tormenta ⚡️🌧️

el IMPARCIAL

Año 67
No. 25,315

DIRECTOR Y GERENTE GENERAL
Benjamín Fernández Pichardo
COORDINADOR DE REDACCIÓN
Gonzalo Carrera Pineda
GERENTE DE RELACIONES PÚBLICAS
César Bolaños Cacho
GERENTE DE VENTAS

GERENTE DE MERCADOTECNIA

COORDINADOR DIGITAL
Harris Bolaños Cacho
DISEÑADOR CREATIVO
Guillermo Antonio Atristain Perras

EDITORES

PRIMERA SECCIÓN
Adriana Guzmán Méndez
LOS MUNICIPIOS Y LA CAPITAL / ARTE Y CULTURA
Bianca Robles García
POLÍTICA
Osbaldo Gabriel Iriarte
SUPER DEPORTIVO
Diego Mejía Ortega
ESTILO OAXACA / EN ESCENA
Patricia Irene Meraz Cruz

DIRECCIÓN EN INTERNET:
imparcialoaxaca.mx

COMUNICACIÓN:
imparox@prodigy.net.mx

PUBLICIDAD:
ventas@imparcialenlinea.com
diagramacion@imparcialenlinea.com

EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA,
desde diciembre de 2019, es una publicación distribuida por Publicaciones del Sur, S.A. de CV, Camino al Saltillo Perote No. 239, Col. Reforma Agraria, Municipio Santa Cruz Xoxocotlán, C.P. 71230, Oaxaca de Juárez, Oaxaca; Tel: (951) 516 2812 - 501 8300

Representante en México, D.F.: Medios Masivos Mexicanos, S.A. de CV, Luz Saviñón 13 Piso 6, Col. Del Valle, México, D.F. C.P. 03100. Teléfono: (55) 5340-2450. Oficinas en México, D.F.: Cleveland 3933, Col. Nochebuena, México, D.F. C.P. 03720. Teléfonos: (55) 5611-1694 y 5611-4912

Número de Certificado de Licitud de **Título: 14 540**
Número de Certificado de Licitud de **Contenido: 12 113**
Editor Responsable:
Ramón Benjamín Fernández Pichardo.
Miembro fundador de la Asociación Mexicana de Editores (AME), Servicios noticiosos: Agencia Reforma, Universal, Associated Press (AP), Agencia AMEX. Conforme a la Ley, **Prohibida su reproducción total o parcial** sin autorización expresa de la Dirección. Tiraje diario: **34,410 ejemplares**

LOS MUNICIPIOS Y LA

Capital

LOGRAN COSECHA EN MACROTÚNELES

Autoridades municipales participaron en el tercer corte de hortalizas del CBTIS número 26

INFORMACIÓN 2B



B

Editora: Blanca ROBLES GARCÍA / Diseño: Omar SUMANO JIMÉNEZ

imparcialoaxaca.mx

capital@imparcialenlinea.com / Teléfono 501.83.00 Ext. 3174



EN LA MIXTECA

INESTABLE EL PRECIO LAS GASOLINAS

Mientras más retirada esté la gasolinera de donde se abastece, más le impacta el flete, el empresario tiene que ajustar el precio

INFORMACIÓN 3B



EN TUXTEPEC

REALIZAN PRIMER ENCUENTRO DE COCINERAS TRADICIONALES

La Cuenca del Papaloápam reunió a 24 cocineras tradicionales para este evento gastronómico

INFORMACIÓN 4B



► Entrega de diablitos por parte del ayuntamiento capitalino.

Estibadores de la tercera edad piden ser incluidos

Solicitan al ayuntamiento capitalino ser incluidos en el programa Carga Segura

ANDRÉS CARRERA PINEDA

PERSONAS DE la tercera edad que laboran desde hace varios años como estibadores en el Mercado de Abasto Margarita Maza de Juárez, de la ciudad de Oaxaca, solicitaron al ayuntamiento capitalino ser incluidos en el programa Carga Segura.

En fechas recientes, la autoridad municipal hizo entrega de 154 de carros nuevos de carga manual en forma de L, los conocidos como "diablitos", a estibadores que laboran en esta zona comercial, por lo que un grupo de ciudadanos de edad avanzada también solicitaron ser tomados en cuenta.

Salustiano Celis Vásquez, representante de un pequeño grupo conformado por personas de la tercera edad, solicitó al edil capitalino Oswaldo García Jarquín, para que en la segunda entrega de estos carritos, sus compañeros también sean considerados.

"Por medio de la presente solicitamos la continuidad y entrega de los carritos de carga 'diablitos', para nuestro grupo conformado en su mayoría por personas de la tercera edad y que hemos laborado por muchos años en el Mercado de Abasto", detalló el ciudadano en una carta enviada al presidente municipal.

Expuso que estos carri-



► Personas de la tercera edad piden ser incluidos en la entrega de diablitos.

tos son de mucha ayuda para este sector de los estibadores, pues es su principal equipo de trabajo para poder generar una fuente de ingreso para sus familias.

En espera de recibir una respuesta favorable a sus demandas, el ciudadano acudió a las oficinas de la presidencia municipal que se ubican en el Palacio Municipal, en la Plaza de la Danza.

Por su parte, las autoridades municipales de Oaxaca de Juárez, informaron que los 154 carritos que se entregaron en fechas recientes, forma parte de un total de 300 carros nuevos de carga manual que se entregarán a estibadores de esta zona comercial.

Detalle que el programa "Carga Segura", continúa con la creación de alternativas que mejoren sustancialmente la calidad de vida de quienes laboran en este centro de negocios; con la donación de herramientas nuevas y funcionales se dignifica la tarea laboral de los trabajadores.

NO SE ESPECIFICA EN REGLAMENTO Estacionamientos, tema de plazas comerciales

Los ayuntamientos argumentan que es responsabilidad de las grandes franquicias determinar si el estacionamiento es gratuito o con costo

ANDRÉS CARRERA PINEDA

Autoridades municipales de Santa Cruz Xoxocotlán y Santa Lucía del Camino informaron que los estacionamientos que operan en los centros comerciales son responsabilidad de las empresas que operan las grandes franquicias que se han instalado en la Zona Metropolitana de Oaxaca (ZMO).

Responsables de la Dirección de Comercio de estas comunidades coincidieron que las grandes plazas comerciales habilitan sus cajones de estacionamiento conforme a la superficie que reportan para la construcción de los establecimientos.

Para tal efecto las empresas se ven obligadas a respetar el Reglamento de Construcción y Seguridad Estructural para el Estado de Oaxaca, el cual especifica las medidas y los espacios de acceso a los estacionamientos.

Las medidas de los cajones de estacionamientos para coche se exige que puedan tener una medida de 5.00 x 2.40 m., mismas medidas que pueden utilizarse para el acceso y salida en los centros comerciales. Se contempla hasta el 50 por ciento de los cajones para coches chicos, así como el 20 por ciento para cajones con rampas para las



FOTOS: ANDRÉS CARRERA PINEDA

► El cobro por hora y por fracción es variable en cada plaza.

Realmente nadie respeta el Reglamento de Construcción, mismo que no especifica que los estacionamientos deben ser gratuitos o privados (...) mientras (las empresas) paguen sus impuestos a los municipios no les interesa que los usuarios paguen o no paguen al momento de entrar"

Moisés Martínez Arquitecto

personas con discapacidad y el resto para unidades pesadas.

La norma exige que en estacionamientos públicos y privados se deberán destinar por lo menos un cajón de cada 25 o fracción a par-

tir de 12, para uso exclusivo de personas discapacitadas, ubicado lo más cerca posible de la entrada a la edificación. En estos casos las medidas mínimas del cajón serán de 5.00 m. x 3.80 m.

En lo que refiere al uso y cobro de estos espacios, las autoridades municipales informaron que se contemplan como propiedad privada, por lo que las empresas que pagan sus impuestos por el derecho de uso de suelo, son responsables de operar de forma gratuita o con sistemas de cobros.

En la Zona Metropolitana de Oaxaca (ZMO), para tratar de frenar los delitos que se cometen al interior de estos estacionamientos como el robo de autos y autopartes, algunas plazas comerciales han optado por privatizar los cajones.

Desde el 2017, esta medida se implementó en Plaza

del Valle, donde algunos comercios se vieron afectados por la baja afluencia de usuarios, mientras otros fueron favorecidos al contar con un lugar más seguro.

"Realmente nadie respeta el Reglamento de Construcción, mismo que no especifica que los estacionamientos deben ser gratuitos o privados, lo único que señala son las medidas y porcentaje que se debe destinar a las unidades de motor, los responsables de las grandes cadenas de tiendas de autoservicio habilitan los cajones que ellos creen conveniente, mientras paguen sus impuestos a los municipios no les interesa que los usuarios paguen o no paguen al momento de entrar", explicó el arquitecto Moisés Martínez, quien se especializa en materia de desarrollo urbano.



► Los estacionamientos de las plazas comerciales tienen la libertad de elegir si cobran o no a los clientes.

SÚPER Deportivo



Editor: Diego MEJÍA ORTEGA / Diseña: Igor MARTINEZ

superdeportivo@imparcialenlinea.com / Teléfono 501 83 00 Ext. 3175



VUELAN A SEMIS

Las Águilas le dieron la vuelta al marcador del primer partido de cuartos y les arrebataron el pase a los Tigres en el Universitario

AGENCIAS

El conjunto americanista tuvo la primera media hora soñada por su técnico, Miguel "Piojo" Herrera. No sólo dominó a su rival en su propio estadio, una sede usualmente inexpugnable, sino que lo demostró en el marcador. Después de varias insinuaciones, el primer tanto visitante llegó por medio de la pelota parada.

Tras un tiro libre en tres cuartos de cancha, el uruguayo Federico Viñas, con un cabe-

zazo, puso en ventaja a los azulcremas a los 21 minutos y silencio a la hinchada felina, que le había dado un recibimiento memorable al campeón liguero.

América confió en su poderío y mantuvo la presión alta. Rodríguez marcó a la salida de un tiro de esquina el segundo gol del conjunto azulcrema pasada la media hora.

Después de un ataque aislado, Henry Martín luchó por una pelota que parecía perdida y, tras la diagonal retrasada, permitió a Giovanni Dos Santos marcar el tercer gol americanista. La fragilidad defensiva de Carlos Salcedo fue una postal del día que tuvo Tigres.

Para el complemento, con la necesidad de marcar dos goles

después de haber llegado con la ventaja mínima al inicio del encuentro, los felinos y las águilas cambiaron radicalmente.

Los locales mejoraron sustancialmente y recortaron distancias en el marcador con el gol de Javier Aquino (57'), después de dos fallas claras del francés André-Pierre Gignac.

El francés descontó de nuevo y, a 20 minutos del final, levantó de nuevo a la afición rojiamontana.

Pero todo cambió de signo una vez más con el penal que provocó Roger Martínez para los visitantes. El defensor argentino Emanuel Aguilera cambió la pena máxima por gol y puso el marcador definitivo para los de Herrera, que avanzaron de ronda.

LIGA MX CUARTOS DE FINAL

VS

	2
	4

(4-5 GLOBAL)

LIGA MX CUARTOS

1	Santos
1	Monterrey

(3-6 GLOBAL)

Santos Laguna se convirtió en el líder 21 que muerde el polvo a las primeras de cambio

AGENCIA REFORMA

El delantero holandés Vincent Janssen anotó un gol en la segunda parte y Monterrey empató 1-1 con Santos el domingo por la noche para convertirse en el tercer equipo en avanzar a las semifinales del torneo Apertura mexicano.

El volante uruguayo Brian Lozano puso al frente a los locales Guerreros a los 19 minutos, pero Janssen anotó en una jugada de contragolpe a los 60 tras un pase de Jesús Gallardo para decretar la igualdad.

Los Rayados, que avanzaron octavos y hasta la última fecha, se clasificaron con una pizarra global de 6-3.

Con su triunfo, el Monterrey se une a Necaxa y Morelia, que el sábado avanzaron a la ronda de los cuatro mejores al dejar en el camino a Querétaro y León, respectivamente.

Los tres llegaron desahogados a sus series de cuartos de final. Los Rayos avanzaron a la Liguilla como quinto puesto de la clasificación, mientras que Morelia entró como séptimo y Monterrey como octavo.

LIGA MX Perece el líder del Apertura 2019



De poco le sirvió a Santos su marca de 11 ganados, 4 empates y solo 3 derrotas.



Los Guerreros no pudieron escapar a la Maldición del Líder.

el último suspiro, que han hecho una costumbre que se carguen a quienes amarraron su boleto con anticipación, generalmente brillando y mostrando regularidad durante todo el certamen.

Santos hizo 37 puntos, 10 más que su verdugo de anoche, Rayados, que clasificó a la Liguilla en octavo

lugar en la última jornada, mientras que los laguneros habían amarrado su pase una fecha antes.

De poco le sirvió a Santos su marca de 11 ganados, 4 empates y solo 3 derrotas, pues ayer lo echó un club que cayó en 7 ocasiones, igualó 3 y ganó 8 partidos.

Los Guerreros no pudieron escapar a la Maldición

del Líder, que solo ha dejado ir a Semifinales a 25 clubes de 47 (contando los Cuartos de Final de la Apertura 2019).

De hecho, ser líder no es siquiera una garantía de disputar el título, pues apenas 19 llegaron a la Final y solo 7 consiguieron la corona, un 15 por ciento aproximadamente.



Triunfa el Azteca

Por la vía del noque técnico, el púgil oaxaqueño Brayan Rivera se quedó con la victoria ante Genaro Ríos, en función realizada Ciudad Victoria, Tamaulipas. 2C



Van al Nacional

Después de disputarse la tercera etapa de la Copa Oaxaca de Bloque 2019, quedó definida la selección que competirá en Campeonato Nacional. 3C



Imparten lección

El esfuerzo sobre el terreno de juego no fue suficiente para que el equipo Zanatepec FC, logrará la hazaña de dejar fuera de contienda a Estudiantes. 4C

GABY VARGAS

DESCUBRE EL PODER DE UN GRACIAS

Te ha tocado vivir alguna experiencia trascendente en la que la palabra gracias surge de lo más profundo de tu alma? Por ejemplo, cuando después del parto te dicen que tu bebé nació sano, cuando al regreso de un largo viaje el avión aterriza con bien en tu tierra, o cuando tu pareja te sonríe al salir de la sala de operaciones. En esos momentos, gracias es un rezo en sí misma. Al pronunciarla el corazón se expande, y el aire que exhalas sube y se envuelve con el universo.

Quizá por eso las religiones — judía, budista, musulmana y cristiana — nos invitan a ser agradecidos, no sólo como un acto de correspondencia, sino como una manera de crecer espiritualmente y agregaría de tener mejor salud.

En un gracias de corazón existe, sin duda, un gran poder. Pronunciar la palabra no toma más que unos segundos de tu tiempo, pero exige de ti dos cosas: consistencia y una mente abierta. Es decir, demanda tu atención en todo lo que vives y te rodea.

La etimología de la palabra gratitud ayuda a explicar su sentido. Gratitude viene del latín *gratus*, que significa placentero, agradecido; que a su vez tiene raíz en *gratia*, que quiere decir favor, cualidad placentera. En sánscrito, la palabra *grati* significa cantar la gracia. Durante el siglo XIII a la pequeña oración que se decía antes de los alimentos se le llamaba gracia. Para llevarlo aún más lejos, en griego la palabra que describe la gracia es *charis*, raíz de la palabra *charisma*, una cualidad placentera que se tiene o no se tiene.

Podríamos concluir que la simple palabra gracias significa en sí todo lo siguiente: un regalo inmerecido (gracia), una cualidad placentera (gratitud) que hace que uno quiera expresar su afecto (carisma), o cantar su aprecio (grati) aunque ese aprecio no se espere.

Cuando das gracias de corazón a alguna persona que te apoyó, te ayudó, te escuchó o hizo cualquier cosa por ti —aunque sea con una mirada, un apretón de manos, ella siente esa fuerza que se encuentra más allá de la palabra. Los corazones se comunican. Y el agradecido y al que se le agradece elevan su autoestima y reciben los beneficios.

Robert Emmons, profesor de psicología de la Universidad de California-Davis, ha dedicado gran parte de su carrera a investigar el papel que juega el agradecimiento en nuestra salud física y emocional. Como científico, busca comprobar lo que otros aceptan como fe y pregonan sobre el provecho de escribir a diario las bendiciones propias. Pero realmente, ¿qué tanto nos beneficia?

La respuesta es breve: más de lo que nunca imaginaste. Te sientes más optimista, más energético y activo, más determinado, más alegre, más fuerte para enfrentar retos; además, te relacionas mejor, haces más ejercicio, estás más sano, duermes mejor, eres percibido como más generoso y afable por los demás.

El profesor Emmons advierte también lo siguiente: "Piensa que la gratitud es una cualidad muy demandante, muy rigurosa en la que tenemos que trabajar más. Es una disciplina, un ejercicio; para la mayoría de las personas no llega fácilmente".

Te invito a descubrir por ti mismo, el gran poder que este sencillo acto tiene. Por las noches antes de dormir, enfoca tu mente y reflexiona unos segundos para recordar los incidentes, las situaciones, los instantes, los pequeños sucesos, cualquier cosa que te haya elevado el ánimo, cualquier persona que te haya hecho sentir bien, causado gusto, alegría, que haya provocado una sonrisa en tu cara y en tu corazón. Hazlo un hábito. Agradece, agradece, agradece.

DÍA ESPECIAL

CUMPLEAÑOS DE MARTHA ALICIA



► Martha Alicia lució feliz.

FOTOS: HELI SÁNCHEZ

Martha Alicia Escamilla León celebró su cumpleaños rodeada del cariño de sus compañeras empresarias y ejecutivas de Oaxaca, quienes la acompañaron para expresarle sus mejores deseos.

En la celebración, que tuvo lugar en un hotel del Centro Histórico, se sirvieron exquisitos platillos que acompañaron de jugos naturales, café y chocola-

te, así como un rico pastel el cual fue partido después de que los presentes entonaron las tradicionales *Mahánitas*.

Luego las presentes entregaron a Martha Alicia lindos obsequios y flores al tiempo que la felicitaban y deseaban lo mejor en su día.

Al final la cumpleaños agradeció a las presentes por haberle organizado tan grata reunión y por acompañarla y consentirla en esta fecha especial. ¡Muchas felicidades!



► Noemi Reyes, Rosa Silvia García, Martha Alicia Escamilla y Sandra Palacios.



► Pety Diosdado, Mary Chalar, Martha Alicia Escamilla, Noemi Reyes, Lilia Palacios, Aída Chagoya, Celia Álvarez, Rosa Silvia García, Ayerín Nogueada e Isabel Chagoya.



REUNIÓN MATINAL

FOTO: HELI SÁNCHEZ

DIANA Y Nadia Calvo se dieron tiempo para reunirse y convivir en familia, por lo que se reunieron en un restaurante de la ciudad.

En el encuentro saborearon un rico desayuno que acompañaron de café, pan dulce y jugos natura-

les. Además, compartieron detalles día de sus actividades cotidianas, asimismo se pusieron al día de los acontecimientos sociales.

Antes de concluir la reunión pusieron nueva fecha para su encuentro y seguir manteniéndose unidas como hasta ahora. ¡Enhorabuena!

POLICIACA

ESTA SECCIÓN PUEDE SER NOCIVA PARA LA SALUD MENTAL DE USTEDES Y LOS SUYOS



Editor: Osbaldo GABRIEL IRIARTE

imparcialoaxaca.mx

policiaca@imparcialenlinea.com / Teléfono 501 83 00 Ext. 3176



► Tras el violento enfrentamiento, cuatro personas murieron en el lugar, cuatro fueron detenidas y al menos nueve vehículos fueron decomisados.

EN SAN JOSÉ RÍO MANZO, SAN JUAN LALANA

Se enfrentan policías y sicarios: cuatro muertos

FLORIBERTO SANTOS

Tras cuatro muertos, dos lesionados, cinco detenidos, además de armas y vehículos asegurados, fue el saldo de un enfrentamiento que se dio ayer entre elementos policiacos y presuntos integrantes de la delincuencia organizada en San José Río Manzo, perteneciente a San Juan Lalana.

El enfrentamiento

El enfrentamiento ocurrió por la mañana, cuando elementos de la Policía Estatal fueron alertados sobre la presencia de un grupo de civiles armados en esta localidad.

Los armados viajaban a bordo de diferentes vehículos, lo que provocó que tanto la Policía Estatal, en forma coordinada con la Guardia Nacional y de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), desplegaran un fuerte operativo en la región.

Al encontrarse la policía y los sospechosos, se desató un cruento enfrentamiento.

El tiroteo alarmó a los pobladores, quienes se encerraron en sus viviendas o negocios.

Tras varios minutos de refriega, trascendió la muerte de cuatro civiles, uno más lesionado y la detención de cuatro miembros de la banda.

Asimismo, las autoridades aseguraron armamento de uso exclusivo del Ejército y nueve vehículos en los que viajaban los presuntos infractores.

Para reforzar el control, las fuerzas de seguridad activaron un despliegue vía aérea y terrestre, resguardando así la zona y a los habitantes que temían algún otro ataque.

Habitantes de comunidades vecinas como Monte-

Tras la cruenta contienda resultaron cuatro personas muertas, una lesionada y cuatro detenidas; además se decomisaron armas y vehículos



► En la zona en donde se suscitó la balacera, quedaron varios vehículos dañados.

negro y Santiago Jocotepec cerraron sus accesos principales ante la irrupción de la gresca armada.

La Fiscalía General del Estado de Oaxaca y la Secretaría de Seguridad Públi-

ca, mantienen hermetismo sobre lo acontecido.

La violencia

El pasado 30 de agosto, se instaló una base de la Guardia Nacional en esta localidad, con el objetivo de garan-

NUMERALIA

4

mue

4

detenidos

9

vehículos decomisados

Lalana, en el cual un convoy de la Guardia Nacional había sido intervenido y expulsado por los habitantes. Luego de que supuestamente se intentara desarmar y detener a un grupo de presuntos autodefensas que aseguran brindar protección en la zona.

El 9 febrero fue localizado el cadáver Alejandro CA, de 45 años, originario de San Juan Lalana, Oaxaca, en un camino que conduce a Tomate Río Manzano, Playa Vicente. La cabeza y las extremidades de la víctima fueron cercenadas y abandonadas junto al resto del cuerpo.

Esta persona, según diarios locales, había sido secuestrada horas antes en su poblado natal, San José Río Manzo, en San Juan Lalana.

LAS CIFRAS:

19

años aproximadamente tenía la víctima

26

años aproximadamente tiene el agresor

9:30

horas fue el asesinato

ser llevado a donde se realizarían la necropsia de ley y establecer las verdaderas causas de su muerte. Por los hechos se abrió el legajo de investigación por el delito de feminicidio, en contra de quien o quienes resulten responsables.

Cabe agregar que el presunto homicida, de nombre Víctor Alfonso E. R., de aproximadamente 26 años de edad, fue detenido en el lugar de los hechos por elementos de la Policía Municipal, quien presuntamente después de los sangrientos hechos intentó suicidarse sin poder lograr su cometido, por lo que quedó a disposición de la autoridad correspondiente, quien será la encargada de investigar y deslindar responsabilidades.

La ahora occisa fue identificada por su suegra quien dijo que respondía al nombre de Osmara J. M., de aproximadamente 19 años de edad.

FEMINICIDIO

Mata a su esposa a balazos

Una segunda persona resultó lesionada por una bala perdida

MARTÍN PÉREZ HERNÁNDEZ/CORRESPONSAL

TEHUANTEPEC, OAXACA - Una joven mujer perdió la vida después de ser atacada a balazos en repetidas ocasiones por su esposo.

Aproximadamente las 09:30 horas de ayer, una femina perdió la vida violentamente, después que su esposo le disparara varias veces, los sangrientos hechos ocurrieron sobre la calle Industrial, en el barrio Lieza.



► En este lugar fueron los trágicos sucesos.

emergencias 911, vecinos reportaron que una mujer estaba gravemente lesionada por disparos de arma de fuego. Al tener el reporte los cuerpos policiacos, se dirigieron de inmediato al lugar indicado, al igual que paramédicos de la Cruz

Roja Mexicana, quienes nada pudieron hacer, pues la mujer ya no presentaba signos vitales, por lo que el área del crimen fue acordonada. Asimismo, un vecino cercano al lugar de los hechos, resultó lesionado por una bala perdida, fue atendido



► Vecinos refieren que la mujer era salvajemente golpeada.

por los paramédicos, para su fortuna no fue necesario su traslado a algún hospital.

Vecinos en el lugar comentaban que el joven matrimonio en repetidas ocasiones discutían y que en algunas ocasiones la mujer